

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 17 DE MARZO DE 1922

Núm. 735

## Atenta participación

Doña Trinidad A. v. de Zamora, don Agapito Gutiérrez y doña Dorila L. de Gutiérrez, han tenido la fineza de participarnos e invitarnos al próximo enlace de sus hijos la señorita Nelly Zamora con don Jesús Gutiérrez Leandro.

La ceremonia religiosa se verificará en la Iglesia de La Merced, el 19 de Marzo de 1922 a las 19 hs. y luego en la casa de los padres de la novia tendrá lugar una alegre recepción.

Muy agradecidos nos complacemos en formular los votos más sinceros por la ventura de la gentil pareja.

## Dos notas

Próximamente se verificarán en la ciudad de Cartago la boda del joven don Juan José Pastor con la señorita María Joaquina Brenes.

Muchas felicidades.  
—Fray Peregrín de Mataró fué nombrado Superior del Convento de Capuchinos de Cartago en lugar de Fray Dionisio de Llaureus quien partió para México.

## De Heredia

### Se inaugura un Club

La Directiva del Club Sport Herediano ha señalado el domingo 26 de este mes, para la inauguración oficial de su Club.

Son muchos los festejos que se preparan, pero indudablemente los que más llamarán la atención serán las partidas de foot ball. Se han invitado con ese objeto a la Sociedad Gimnástica Española y al Club de Moravia, el primero para que juegue contra la primera división y el segundo contra la segunda. También habrán carreras de resistencia y concurso atlético entre los aficionados.

Después habrá una reunión general en el Club en lo que se conocerá del progreso del Club, en lo económico como en lo sportivo y se obsequiará a los visitantes de la mejor manera posible.

El programa respectivo, que pronto daremos a conocer, es variado y para que concurren a la fiesta se hará una invitación general a todos los principales centros deportivos de la República.

## PROGRAMA

de la retreta que ejecutará la Banda Militar de esta ciudad hoy a las 20 horas en el Parque de Morasán.

1.º Parada de los Gatos, Two Step, Johnson; 2.º Carnaval Romano, Obertura, Berlioz; 3.º My Cairo Love, Serenata Egipcia; 4.º Caballería Rusticana, Selección Mascagni; 5.º Lázaro, Vals, Blacke.

San José, 17 de marzo de 1922.

El Director.—CÉSAR A. NIETO.

## Los niños se divierten

Anoche una parvada de niños, como quinientos, andaban con un muñeco que bautizaron con el apodo de un conocido casero. El muñeco lo colgaban de un palo y el paseo semejaba al que se hace la víspera de quemar a Judas Iscariote.

Los niños llevaron tarros y latas que hacían las veces de orquesta. En las esquinas pronunciaban discursos alusivos al casero y con los palos aporreaban a los tarros hacían un ruido infernal.

Con esto quiere decir pues que también los niños celebraron la aprobación en tercer debate de la ley de Emergencia.

## Página de la Dirección

# Corren vientos de tempestad

A pesar del cuidado que siempre tienen los hombres de gobierno en simular sus dificultades, el público se va dando cuenta de que en la vieja casa del General don Tomás Guardia corren ahora vientos de tempestad. Y también ahora nos vamos haciendo cargo del sentido de aquella situación de solidaridad en las relaciones entre el señor Huete y el señor Acosta, pero por boca del mismo señor Acosta hemos venido a saber que esa solidaridad no es de carácter político y que no se extendía a los otros hombres que gobiernan con el Presidente, y que entre algunos de éstos y el señor Huete debe existir una situación contraria a la solidaridad cuando el joven Secretario de Hacienda deja de ir a los consejos de Gobierno. En el fondo de todo esto ha de haber razones profundas y no meras susceptibilidades de personas y no meras rencillas de amigos. Es que el Poder Ejecutivo está descompuesto?

Observamos con el público que en un momento de crisis, cuando el Poder Legislativo va a entrar por propio designio en la discusión del Presupuesto para 1922, el señor Secretario de Fomento pide un permiso por varios días para dedicarse a sus negocios particulares. Y en verdad, creemos que los negocios particulares del señor Blanco se están perjudicando con su dedicación a la política, que es para otra clase de hombres. Alguna estimable persona nos dijo que el permiso del señor Blanco era por unos días, pero advertimos que se nos acentuaba una frase: «no es que se retire de la Secretaría». Y nosotros sorprendimos desde luego, que el señor Blanco se retiraba prudentemente de su cargo. Nos habremos equivocado?

Por lo demás, nos ha producido alguna preocupación que la renuncia del señor Huete sea de carácter irrevocable, y a la verdad, lo sentimos, porque en un país en donde vivimos de sorpresas, es mejor acostumbrarse a hombres de gobierno que como el señor Huete siquiera hace promesas de civismo.

Pero qué sucede en el seno del Poder Ejecutivo? Ya había trascendido al público en otra época que en el Poder Ejecutivo hay dos hombres que mandan, el Secretario de Guerra, señor Acosta, y el Secretario de Relaciones Exteriores, señor Alvarado. No alcanzamos a adivinar cuál es la acción particular que cada uno de estos señores ejerce en el gobierno. No alcanzamos cuáles sean las tendencias que cada uno de ellos sustenten, aunque con respecto al señor Alvarado, por su actuación en la política del país, es fácil darse cuenta de lo que él significa en esta hora presente. La suspi-

cia del público es tan refinada que a raíz de la elección de Diputados en Diciembre se dijo que había ganado la partida el señor Acosta y la había perdido el señor Alvarado, y dadas ciertas circunstancias, era de creer así. Lo interesante ahora es que la situación difícil entre el señor Acosta y el señor Alvarado, parece haber comprendido también al señor Huete.

Nos vemos en el caso de decir estas cosas, sin ánimo alguno preconcebido, sin el temor de ser indiscretos y sin afán de discordia. Para nosotros no tiene importancia sino el fenómeno político, y creemos que al país le interesan estas situaciones por la trascendencia que ellas puedan tener en el futuro. Si efectivamente corren vientos de tempestad en la casa presidencial, ¿a qué se debe ello y quiénes son los que manejan la trama de ese juego peligroso? Qué significa para el país la ausencia del señor Huete de la Secretaría de Hacienda; qué significa el permiso del señor Secretario de Fomento; qué significa la revelación que hace el señor Presidente de que su Secretario de Hacienda se ha retirado de los Consejos? Y quién es el augur que sin haber aceptado el Presidente la renuncia de su Secretario amigo, lanza a la calle el nombre de un amigo del señor Alvarado como posible candidato para ocupar el puesto que deja el Sr. Huete?

Se dijera que ciertamente hay allí una secreta batalla, que se hace con suma habilidad, con todos los miramientos entre gentes que ayer no más eran amigos leales, con todas las exigencias que impone la necesidad de que cosas semejantes no lleguen hasta la calle, pero también con toda la ira honda que es necesario poner para derrotar al enemigo.

Y el enemigo, quién es en la casa presidencial?

Tampoco pretendemos alarmar al público, pero nos consideramos en la obligación de prevenir al país. Para nosotros nos es indiferente la influencia que en lo íntimo del Gobierno ejerza el Secretario de Guerra o el Secretario de Relaciones Exteriores, tomando sobre todo en consideración que son los dos únicos hombres capaces de imponer desde el gobierno una orientación más o menos definida a la República, tomando en consideración que el señor Presidente se convierte cada vez más y más en un hombre de doctrinas nebulosas y tomando en consideración que el señor Alvarado representa el espíritu del golpe de estado de 1917, y que el señor Acosta, don Aquiles, fué un factor prominente en la revolución constitucionalista de 1919.

Cuando tiembla hay que dormir bajo tiendas de campaña.

# Noticias Mundiales

Ha sido aliviada la tirantez política enble que va desde Liberia al Brasil; esta línea no ha trabajado desde que comenzó la guerra mundial cuando se cortaron sus dos extremos, pero ahora será probado el cable y si puede prestar servicio se dará al gobierno italiano dinero suficiente para construir un ramal que comunique con Génova. Esta comunicación directa junto con el aumento de los intereses comerciales italianos en Argentina y el Brasil promete ser de gran importancia para los italianos.

LONDRES.—La impresión general que prevalece esta noche es que durante las últimas veinticuatro horas se ha aliviado considerablemente la tirantez política, pues ya se ha anunciado de fuentes fidedignas que el Premier ha decidido continuar en poder por algún tiempo. Se dice que el Premier Lloyd George fue convencido por los argumentos que le presentaron sus colegas en la comida dada en Birkenhead el domingo en la noche, a la cual asistieron Chamberlain, Balfour, Curzon, Horne y Worthington Evans además del Premier.

Mientras tanto Lloyd George continuaba hoy recluso en su cuarto en Downing Street por estar sufriendo de una enfermedad brodiquial. No recibió visitas y espera partir el miércoles para pasar una semana o más de descanso en su vieja casa en Gales, pues sus médicos le han ordenado que descanse.

Probablemente le tocará a Italia el gran cable que va desde Liberia al Brasil.

WASHINGTON.—Se asegura que el plan norteamericano para la distribución de los antiguos cables alemanes que fue presentada a la comisión internacional de cables el lunes, estipula que la división debe hacerse en cinco partes iguales basándose en el valor comercial actual. Donde sea imposible la división exacta, el poder a que le toque la parte deficiente, recibirá compensación monetaria de los otros.

Se dice que un punto interesante del proyecto es que da a Italia el gran ca-

ble que va desde Liberia al Brasil; esta línea no ha trabajado desde que comenzó la guerra mundial cuando se cortaron sus dos extremos, pero ahora será probado el cable y si puede prestar servicio se dará al gobierno italiano dinero suficiente para construir un ramal que comunique con Génova. Esta comunicación directa junto con el aumento de los intereses comerciales italianos en Argentina y el Brasil promete ser de gran importancia para los italianos.

Este plan ha sido sometido a la aprobación de los otros poderes. Los representantes franceses han indicado ya que debido a lo complejo que es el asunto probablemente tardará mucho la decisión francesa.

Los huelguistas dejan la capital mexicana sin agua.

CIUDAD DE MEXICO.—La huelga de electricistas que paralizó el servicio de tranvías, cortó el servicio de agua en varias secciones de la ciudad hoy y puso a los habitantes de la capital a una ración reducida de agua. Los huelguistas cortaron la cañería maestra del agua entre la Ciudad de México y Xochimilco, siendo este último el lugar donde se encuentran las albercas que surten de agua a toda la ciudad.

Los periódicos están pidiendo al Gobierno que tome medidas para evitar una epidemia y en algunos círculos se habla con insistencia de una huelga general.

Las fuerzas japonesas están mal equipadas.

TOKIO.—Los ejércitos de los países

occidentales tan adelantados están sobre los del Japón en cuestión de equipos militares, que en la actualidad el Gobierno japonés no puede intentar siquiera una reducción de las fuerzas terrestres, según declaración del Ministro de Guerra japonés. Dijo que el ejército es conspicuo por su falta de armas modernas, lo que no sucede con la marina de guerra.

El Senador Lodge, jefe de los gobiernistas hace una exposición sobre el contenido del Pacto.

WASHINGTON.—Los partidarios del Gobierno y los elementos irreconciliables en el Senado se encontraron hoy en su primera batalla sobre el Tratado del Pacífico de los cuatro poderes. El Senador republicano Lodge, jefe de los que desean la ratificación del tratado, informó al Senado que el objeto principal del tratado es el de anular la alianza anglo-japonesa y que en sus otras cláusulas Estados Unidos no se comprometía más que a hablar sobre sus controversias futuras en el Pacífico.

El Senador demócrata Reed, contestando en nombre de los irreconciliables, declaró que si la interpretación de Lodge es correcta, entonces todo el tratado es una farsa y que nada nuevo se ha hecho que pueda agregarse a los acuerdos que ya están en vigencia.

Durante el debate, que fué violento, muchas cuestiones referentes a la Conferencia del Desarme fueron explicadas por Lodge y discutidas desde distintos puntos de vista por los gobiernistas y los irreconciliables.

Durante el curso de su discurso el Senador Lodge declaró que la alianza anglo-japonesa era considerada por la delegación de los Estados Unidos como el elemento más peligroso en las relaciones del Gobierno de los Estados Unidos con el Lejano Oriente. Declaró que si fracasa en el Senado el Pacto de los cuatro poderes con sus cláusulas para la abrogación de la alianza anglo-japonesa, también se verá en peligro el acuerdo sobre limitación de armamentos y resultará en un fracaso la conferencia; esto dijo, será un golpe para el mundo entero y desengañará terriblemente a los norteamericanos.

Aseguró Lodge que el Tratado del Pacífico no continúe compromisos oscuros, ni cláusulas que sean contrarias a las tradiciones americanas; considera el tratado como un experimento solamente, pero agregó que es un experimento que tiene que dar buenos resultados para que Estados Unidos realice su deseo de tomar la vanguardia para conducir al mundo hacia la paz. Declaró que a la delegación americana en la Conferencia del Desarme tenía en miras tres propósitos dominantes: primero, la terminación de la alianza anglo-japonesa; segundo, la conclusión de un acuerdo entre los cinco poderes principales para la reducción de armamentos navales, y tercero, ayudar a la China para el restablecimiento de un Gobierno libre e independiente y ante todo, para obtener la devolución de Shantung a la China. Declaró que estos tres deseos fueron realizados.

## Carta del Diputado Orozco Castro

San José, marzo 17 de 1922

Señor Director de LA PRENSA.

Ciudad.

SEÑOR MÍO:

Como alguien ayer manifestó a un grupo de ciudadanos que yo había prometido en mi discurso pronunciado en la Sociedad de Trabajadores votar el proyecto de ley sobre el inquilinato, del moda más enérgico desmiento eso afirmación. Dije muy al contrario que mi voto sería negativo porque ese proyecto era inconstitucional: que esa misma actitud probablemente sería la de la Cámara. Que yo era incapaz de prometer aquello que no debía ni podía cumplir y leal y francamente exponía siempre mis convicciones, sin temor de ningún género. Estas mismas palabras fueron en seguida repetidas a la muchedumbre que estaba fuera del salón por el propio señor Presidente de la Contederación General de Trabajadores, don Lito Chaves. Mi compañero de labores, señor Matamoros, quien personalmente las escuchó, ha manifestado la veracidad de las mismas.

Todo cuanto pueda hacer yo por el fomento constructivo urbano, lo haré con mucho gusto, siempre que la constitución política y las leyes que he jurado cumplir y defender, no me lo prohiban.

Atentamente,

CARLOS OROZCO CASTRO.

## La Valenciana

Baratillo del Incendiol Venderá en este mes LIENZO FRANCÉS SUPERIOR a

¢ 1-00 la yarda

## De Santo Domingo

Próxima partida de Foot-ball

El domingo entrante se verificará en esta población una importante partida de foot-ball entre las segundas divisiones del Club Sport de Moravia y la del Félix A. Montero de aquí, en honor del Inspector de Escuelas don Samuel Aarguedas y del Personal Docente.

Componen los equipos los siguientes jugadores—Moravia: José A. Castro, capitán, Juan Rojas, J. Soto R., Nicanor Trejos, Otilio Montero, Policarpo Umaña, Virgilio Umaña, Belfort Sanchez, Abelardo González, Arnoldo González y Roberto Huertas—Félix A. Montero: Heri Fonseca, capitán, Jerónimo Chacón, Efraín Vargas, Manuel Rodríguez, José Arce, Porfirio Rojas, Juan B. Segura, Paulino Quirós, Manuel Zamora, José Rodríguez, Ronulfo Segura.

Este juego tendrá lugar a las 16 horas y será arbitrado por don Joaquín Manuel Gutiérrez.

A continuación los jugadores y asistentes pasarán al Club donde se disfrutará de unas cuantas horas de baile.

Suscribase a LA PRENSA

GOLDA

## Revista del Mercado

Arroz.—De primera clase a 32 quintal, al menudeo se vende a 0.35 la libra.  
Azúcar.— 12 de primera y 11 de segunda, al detalle 0.15.  
Mantequilla.—A 2.75 libra. Buena clase.  
Manteca.— 88 quintal. 0.95 la libra.  
Maíz.— 72 fanega. 0.75 el cuartillo.  
Dulce.— De Poás cubierto a 0.25 kilo (superior calidad).  
Bacalao.— 90 quintal. 1.00 la libra.  
Harina.— 56 bulto. 0.35 la libra.  
Frijoles.— 105 fanega. 1.25 el cuartillo.  
Cebollas.—(Canarias) 50 libra.

Café.—1ª. clase, molido 70 la libra.  
Cacao.—1ª. clase, molido 0.90 la libra.  
Queso.—Fresco 1.20 la libra.  
Queso.—Seco bagaces 1.25 la libra.  
Jabón.—La caja de 26 libros a 11.00  
Carfín.—El mismo precio que la semana pasada.  
La carne.—Este es un artículo que tiende al alza, pues en una semana ha subido cinco puntos.  
En la plaza de ganado se vendió a 46 de primera clase el kilo en pie y 40 segunda y tercera.  
Al menudeo: hueso a 0.40 ctms. la libra; posta a 0.70 y 0.60 ctms. la libra; lomo 0.90 ctms. libra; y lomo (de adentro) a 1.25 libra.

# Sobre Cuestiones de Hacienda

Decíamos ayer que Costa Rica tiene muchos problemas importantes que resolver, y por de pronto nos encontramos con el proyecto de Presupuesto presentado al Congreso Constitucional por la Comisión de Hacienda.

Es innegable la conveniencia de que el Poder Ejecutivo, tal como lo ordena la Constitución, hubiera formulado ese proyecto, pues él mejor que nadie está capacitado para estudiar las necesidades del país, así como también de los recursos con que se dispone para llenarlas. Pero a falta de cumplimiento de ese deber, veamos el proyecto que actualmente se discute en la Cámara Legislativa.

La Comisión de Hacienda comienza su dictamen haciendo una exposición de los motivos que la obligan a entrar por las economías, y presenta la liquidación de los gastos y entradas durante el año económico de 1921 y también el detalle—por capítulos—de la Deuda Pública al 31 de Diciembre de ese mismo año, que monta a la respetable suma de 70.146.000-93.

El señor Secretario de Hacienda, en una nota que envió al Congreso retuta los números que presentó la Comisión del Congreso, sembrando la duda y muestra su sentimiento de que se hubiera dado a la publicidad por el perjuicio que trae para el crédito y buen nombre del Gobierno.

No creemos que el señor Secretario esté en lo justo en cuanto a esto último, pues es necesario que el país conozca

su verdadera situación y sus obligaciones. ¿Qué ganaríamos con ignorar nuestra deuda? No es mejor conocerla en todos sus detalles y hasta el último céntimo para así justificar las ingentes sumas que el país requiere para el servicio y amortización de la misma?

Porque es indispensable que sepamos que mientras no se haga lo posible por ir disminuyendo la enorme deuda que gravita sobre el país, la mayor parte de las entradas del Tesoro Público tendrán que destinarse necesariamente para pagar intereses y comisiones, que es como botar el dinero.

La Comisión de Hacienda, sin contar la cantidad que fija para amortización de la deuda, señala la suma de..... 4.051,194.50 para intereses y comisiones. Qué bienes materiales recibe el país con el pago de esa cuantiosa suma? Cuáles son las obras de fomento que se cubren? Absolutamente ninguna.

Los dineros que se pagan por intereses deben dolernos mucho porque van a aumentar capitales que si bien es cierto son nacionales algunos de ellos, la mayor parte, son extranjeros.

Si lográramos ir disminuyendo nuestra deuda, calcúlese el ahorro que haríamos en intereses cuyos dineros servirían para pagar la construcción de tantos caminos que necesita el país para darle mayor impulso a la agricultura, única fuente real y verdadera de nuestra riqueza.

N.

## Breve diálogo por teléfono con el señor Inspector General de Hacienda

Esta mañana tuvimos el gusto de conversar brevemente por teléfono con don Ulises Acosta, Inspector General de Hacienda, sobre los cargos que hace el diputado don Jorge Ortiz Escalante.

—Va usted a refutar públicamente los cargos hechos por don Jorge?

—No; he resuelto dar por terminado el asunto por algunos motivos.

Podría hacer algunos reparos como en el punto de los fósforos, donde el señor Ortiz carece de razón pero, repito, he

resuelto terminar ese asunto. —Pero, y los fósforos que se venden?

—Esa venta está autorizada por el Gobierno y por consiguiente no hay contrabando.

—Es verdad que usted ha puesto el asunto en manos del Promotor Fiscal?

—Eso no es cierto.

—Pero en la calle se dice...

—Sí, yo también oí en la calle que el Promotor Fiscal había tomado ese asunto entre manos, pero no me consta.

Muy agradecidos quedamos por la fineza del señor Acosta.

## ALFREDO ALAS EL MEJOR CALZADO

AVENIDA CENTRAL — SAN JOSE, COSTA RICA

## Correo de Cartago

### PANTEONERO

Don Antonio Redondo Calderón ha sido nombrado para desempeñar el cargo de Panteonero en el Cementerio del cantón de San Rafael de Oreamuno.

### NUEVO SUPERIOR

Con motivo del viaje de Fray Dionisio de Lorens, Superior del Convento de Capuchinos de esta ciudad, fué nombrado para desempeñar este delicado cargo por la Autoridad Eclesiástica a Fray Peregrin de Motocó. Fray Dionisio fué nombrado Superior del Convento de Capuchinos de la nación mejicana. Felicitamos al Reverendo Padre Fray Peregrin de Motocó por su nombramiento.

### MATCH DE FOOT-BALL

El domingo pasado tuvo lugar en la Plaza Iglesias una interesante partida de foot-ball, entre la Sociedad Atlético Cartaginesa y el Club Sport Independiente. Actuó de juez don Abelardo Brenes. La partida estuvo bastante interesante y reñida, ambos equipos jugaron muy bien. Quedó de jugarse otra partida de desempata. Para el vencedor, el joven don Leonidas Gutiérrez obsequiará una medalla de oro. El público que asistió a presenciar la partida estuvo unido con la cultura, sólo con gritos y silbidos era como aplaudían una mala jugada de algún jugador. También el público no debe invadir la cancha durante el juego. Ojalá que en los sucesivos matches que se efectúen no se invada la cancha y que sean sufridos por el público los silbidos y los gritos.

MARQUEZ DE CARTAGO

## De San Joaquín de Flores

Filarmonía.—De nuevo se ha reorganizado ésta debido al entusiasmo y progresista don Chepe, nuestro actual Jefe Político, quien los dirige, no reduciéndose así a labor de sólo policía.

Los muchachos estudian todas las noches con mucho entusiasmo. Dieron ya el primer concierto el cual resultó muy bueno; no se puede negar que si prosiguen, llegarán a hacer mucho.

Otro día daremos los nombres de aquellas personas que ven en la música un campo en el cual pueden cultivarse hermosas aspiraciones que den honor a la vida de estos pequeños pueblos.

Escuelas.—Ya tienen todos sus niños. Esto se debe al señor Cura y a nuestro Jefe Político, quienes uno con sus hermosos conceptos en favor de la Escuela, y el otro, con su gran actividad que ha puesto al servicio de la Escuela.

Estas dos personas están haciendo de nuestro pueblo un progreso. No hay duda que las ideas hermosas mueven a los pueblos hacia el bien por la cultura.

CORRESPONSAL ESPECIAL

## De Teatros

VARIEDADES.— Sílabas Ardientes por María Roasio.

Se anuncia el debut de la bailarina clásica «La Marinowa».

TREBOL.—Por última vez «El Hijo de la Calle».

APOLO (Cartago).— Sábado: Final de la serie «Los Millones de Frisette».

## SASTRERIA

R. A. MIRANDA

(PASAJE JIMENEZ)

Toda persona de buen gusto hace sus trajes en este Taller ULTIMOS ESTILOS — PRECIOS MODERADOS

## El cierre de las barberías

Esta mañana nos visitaron unos oficiales de barberías para comunicarnos que un Comandante de la Segunda Sección de Policía había autorizado a los propietarios de la Barbería Española para que tuvieran abierto el día domingo.

Ese proceder es incorrecto, pues un Comandante de Policía no tiene tal derecho, desde luego que es una ley la cual él debe acatar y hacerla respetar.

## VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES

Sobre o YERBABUENA

BOTICA ORIENTAL

## Rechiflas a los diputados

Ayer a las 17 horas un grupo de individuos que se estacionó frente al Palacio excitaba a los diputados Urbina y Orozco a que salieran a la calle, y se les amenazaba.

El señor Urbina salió acompañado de don Lalo Robles y le hicieron una rechifla. La policía evitó que el hecho pasara a más.

Es conveniente que cuando se susciten estos hechos, la policía disperse los grupos.

## VIAJEROS

En Coronado se halla la señorita Carmen Brenes.

—Para Alajuela salió la señorita Carmen Soto.

—En Puntarenas se encuentran las señoritas René y Margarita Aguilar Machado, Ramoncita y María Cristina Obregón.

—Llegó de Tuis don Jorge Arrea.

—Del Atlántico don Alfredo Quirós.

—En Bocas del Toro se encuentra don Santiago Chamberlain.

## Tipos de cambio

New York.....	432 %
Londres.....	375 %
París.....	195 %
España.....	340 %
Italia.....	111 %
Suiza.....	422 %
Bélgica.....	187 %
Hamburgo 0.42 cts. oro am.	
Amsterdam 38 cts. oro am.	

San José, 17 de Marzo de 1922.

## Varios negocios se pueden hacer con CESAR ARGUEDAS

Comprarle sus propiedades, que son casas en esta capital, una de ellas está situada a 150 varas al oeste del Parque Central. (50 varas de fondo y 14 de frente con árboles frutales.)

Comprarle su negocio de ropa hecha muy bien instalado, con una clientela envidiable, y

No dejar de comprarle uno de los Cortes de Casimir que acaba de recibir de Europa. TODO BARATISIMO

## Partida de Base-Ball en honor al Excmo. Señor Ministro de México

El próximo domingo a las tres de la tarde se efectuará un desafío de Base ball en la Plaza Viquez, dedicado al Excelentísimo Señor Ministro de México, señor Secretario de la Legación y Colonia en representación de su pueblo, al extender las becas a los jóvenes costarricenses que acaban de marchar con rumbo a la gran ciudad de México.

El Señor Presidente de la República ha sido invitado, también los siguientes Secretarios: Guerra, Relaciones Exteriores, Fomento y el señor Gobernador de la Provincia de San José.

Habrà un palco presidencial para acomodar a los citados señores, familias y amigos.

El Back Stop y aleros del mismo estarán artísticamente adornados con flores, con la siguiente inscripción:

Viva México, «Liberty» y Unión de Mecánicos. La banda militar amenizará el juego.

El Señor Ministro de México, a las tres de la tarde en punto, lanzará la primera bola al catcher y ya se ha convenido entre los capitanes de las dos novenas, en que el Umpire cante «un strikes» a la primera bola lanzada por el señor Ministro

al catcher, al primer hombre que vaya al bate y para lo cual se tiene preparado un fotógrafo a fin de que tome una vista en ese momento, como también se tomarán otras del del adorno del Back Stop y aleros, campo y momentos culminantes del desafío.

Don Antonio Martínez pondrá unas sillas, para el bello sexo y para los caballeros, por las cuales cobrará 25 céntimos por asiento y dos galerías, en las cuales cargará 15 céntimos por asiento, para el público en general.

## Cae un Sr. Ministro

Como muy marcados corren los rumores de que el señor don Narciso Blanco cayó con motivo de su situación difícil como propietario de muchas casas y miembro del Poder Ejecutivo desde donde desempeñaba el importante puesto de Secretario de Fomento.

A este señor Ministro los obreros lo atacaron de manera implacable y esto contribuyó en mucho para hacerle mala atmósfera.

Sobre este particular no es mucho decir que los ministros en otras naciones, ya conscientes de sus altos deberes cívicos, al ocupar un delicado puesto de esta naturaleza, renuncian sus bienes a terceras manos para que éstos los administren.

Procedimientos que los aconseja la delicadeza para ponerse a salvo de cualquier suspicacia.

A estas horas no se sabe quién sea el que reponga a don Narciso Blanco.

## Nos quejamos del servicio decorre de Santo Domingo

Ya son varias las ocasiones en que nos llegan quejas de nuestros suscritores en Santo Domingo de Heredia. Dicen algunos no recibir el periódico, a pesar que LA PRENSA la enviamos bien rotulada y con el número de suscritores completo; antes de amarrar el paquete, lo contamos. Así, pues, trasladamos la queja a quien corresponda, para subsanar el mal.

### CAMPO AJENO

## Ante todo, la verdad

«La Tribuna» de ayer publica una gaceta dando cuenta de un escándalo habido en el Paso de la Vaca en la noche del martes retroproximo. Como entre los que se citan como autores se incluye mi nombre sin ninguna explicación, en guarda de mi buen nombre de hombre pacífico y trabajador, me veo en el caso de rectificar tal nota de la siguiente manera. Es verdad que por circunstancias ajenas a mi voluntad me vi envuelto en esa reyerta pero no como agresor sino como agredido de una manera intempestiva y violenta sin que mediara de mi parte ni la más leve provocación. Así que no fué una cuestión de amor la que me llevó a tal lance, como dice malévola «La Tribuna», sino una cuestión de honor, el cual todos estamos en el deber de defender, sin pensar en el «qué dirán».

La prensa que vive a caza del chisme callejero para dar la nota sensacional, se equivoca en cuanto al nivel moral de sus lectores y revela una de las cosas: o que sus directores carecen de corrientes ideológicas para hacer labor de propaganda cultural y elevar la mentalidad del pueblo, o que su misión no es un apostolado sino una industria, la peor de las industrias: la de la honra ajena.

F. A. GÓMEZ Z.

San José, Marzo 17 de 1922.

## Producto de un turno

El turno que se verificó el domingo pasado en la iglesia de la Merced, produjo la suma de 4452.20.

De esta cantidad se toca la suma de 14.82,20 a la iglesia del Corazón de Jesús que se edificará en el barrio de Aranjuez. Esa partida la recibió ya el tesorero. Pbro. Alejandro Porras.

Nos alegramos del brillante resultado obtenido.

## EDICIONES RENOVACION

Se ha puesto a la venta el último cuaderno, titulado:

# PEQUEÑO IDEARIO

Original del pensador español ANGEL GANIVET

Selección de don Elías Jiménez Rojas

Solicítelo en las librerías - Precio: 50 céntimos

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager", grande y pequeña; "Doble", grande y pequeña; Aguas Minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc. etc.

Los Patrones y los Empleados

El cierre a las 17 horas

Hoy entrevistamos a un conocido comerciante, propietario de uno de los almacenes más grandes, y le interrogamos sobre el cierre de las 17 horas que ha armado el cotarro en tre los dependientes.

-¿Por qué no contestan ustedes los patrones los cargos que les hacen los dependientes por la prensa? -Porque nosotros no hemos con venido nada con ellos. -¿Y entonces con quién? -Con los patrones. -¿Y por qué no respetan lo conve nido? -Porque no todos lo cumplieron. Eso nos deja libres de lo acordado. -Y si los dependientes se decla ran en huelga?

-Que lo hagan. Nosotros les he mos dicho que el que no quiera es tar como está, que tome el sombri ero y se marche. Empleados sobran, pues cada día se ofrecen a montones. -Pero... eso no es justo. Ellos merecen alguna consideración. -Claro que los tienen. Ganan bien; algunos ganan hasta doscien tos colonos al mes; no trabajan de noche ni los domingos; llevan la mercadería al costo y la pagan co mo pueden; a menudo solicitan per misos; cada año tienen 8 días de vacaciones; para Noche Buena, re galo, etc. etc. Qué más? -Francamente, no hallamos qué reparos hacer por desconocimiento de causa. Tienen la palabra los de pendientes.

Azúcar de Familia de Juan Viñas

Primera - Segunda - Tercera

PIDANOS PRECIOS

Agentes Generales en COSTA RICA: Costa Rica Commission Co. SAN JOSE DE COSTA RICA

Apáticos Costarricenses

Si, apáticos, Crsta Rica necesita un pequeño esfuerzo de sus hijos. Somos muchos y cada uno se cuida de sí...la Madre común necesita. Costa Rica pasa por una crisis grave...el esfuerzo común podría salvarla. Ella nada pide...por eso haga moslo con mayor gusto. Nos dió la vida y nosotros le negamos un mi serable peso.

Hace poco tiempo su integridad fué amenazada, y todos corrimos a ofrecerle nuestra vida, como un solo hombre. ¿Qué pretendían quitarle? Un pedazo de tierra. Ahora quieren quitarle algo más, su soberanía.

Costa Rica tiene un compromiso fuerte, tiene una deuda enorme. ¿Hemos de negarnos a ofrecerle la centésima parte de lo que ganamos al mes? Cualquier señor costarricen se sentiría satisfecho de poder librar a su adorada madre de un compromi so. La obligación es nada. Es uno, dos o cinco colonos al mes. ¿Quién lo niega?...¿Ud. que lee esto se moriría de hambre si lo hace? ¿No quiere?...¿me escucha y le cuen to una historia lo más bella quizá?

Cuando la guerra del 70 Alemania impuso a Francia una indemnización de millones. Todos los franceses de positaron sus haberes, y las france sas entregaron sus joyas. La deuda se pagó en horas. Salvaron a Fran cia verdad? ¿que eso es bello. Pues bien ellos tenían el enemigo dentro de la casa. ¿Vamos a esperar nosotros tener dentro nuestros acreedores? Además usted daría lo que quiera, tanto como para no sen tir que le haga falta en sus obliga ciones. ¿Lo haría hoy mismo? ¿Lo hará cada mes?...

¿Qué falta iniciativa? Ya la tomó un grupo de costarricenses en Li móo. La respetable casa de John M. Keith, le recibirá lo que usted lleve. ¿Tiene desconfianza? ¿De qué? Eso será un tesoro sagrado, no lo dude no sea apático, no piense en hacerlo mañana, hágalo ya. Nuestra acción será grande y el mundo nos llamará costarricenses.

A Costa Rica llegó un aviador, ese aviador extranjero cayó, y en la catástrofe se deshizo su aparato. La prensa entera hizo llamamiento, gri ró, lloró aquella desgracia, se empe ñó; y Costa Rica entera voló a de positar su dinero para comprarle un hunché, en el cual el buen señor se fué a reír de nosotros, y tratándose de Costa Rica no hemos de hacer lo mismo? ¿Porqué? Cuando sus hi jos sean hombres podrán decir: mi padre estuvo en Almirante y en Gol fo Dulce, en 1921, y pagó la deuda de Costa Rica. ¿Desea más gloria para sus hijos? Suscribalos también aunque sea con diez céntimos. Dé algo para Costa Rica. Ella sólo necesita de usted una piltrafa, ¿se la negará? ¿Si? Pues nos estará oyen do esta canción todos los días: No lea periódicos. No converse con sus amigos, porque todos le dirán: ayu de, ayude a su patria, aunque sea de mala gana tire una piltrafa.

LOS INICIADORES

Declaraciones de "Tommy" Gibbons

Hablando sobre sus próximos en cuentros con Jack Dempsey y Geor ges Carpentier, el formidable aspi rante a las dos coronas mundiales, en una entrevista con un periodista de Cincinnati hizo las siguientes intere santes declaraciones:

«Mi ambición siempre ha sido ganar un campeonato mundial de boxeo, pero me agrada mucho más el mayor de todos—el de los heavyweights—. El año pasado tenía dudas de mi triunfo, pero ahora es toy plenamente convencido de que no hay hombre en la tierra para mí. Sin excluir ni a Georges Carpentier, ni a Jack Dempsey. Yo sigo en el training espléndido y riguroso que me tiene en perfectas condiciones físicas, y hago mi gimnasio todas las mañanas y tardes teniendo gran cuidado de conservar mis músculos en ligereza. También me dedico con frecuencia a la cacería de conejos que me es muy conveniente y más cuando la temperatura baja a cero grado y tengo que correr para calen tarme.

«Me agradó la victoria de Gene Tunney sobre el campeón americano Battling Levinsky, pues ya Battling estaba para retirarse del ring hacia tiempo. Una vez derroté a Levinsky y no quiso volver por la revancha. Con el título en manos de Tunney la cosa varía bastante. El no se dedicará a seleccionar sus víctimas y si tampoco querrá discutir la coro na americana conmigo. Pero eso me tiene sin cuidado, mis deseos son de enfrentarme en seguida con Georges Carpentier y ganar un título mundial.

«La actitud de Carpentier me desagradó mucho. Varias veces me han acusado diciéndome que yo selecciono mis rivales. Pero enton ces ¿qué dirán esos mismos si flores de Carpentier que pronto peleará con Kid Lewis, un verdadero welter weight y nada más? Ese franchise y su manager hacen una pareja ideal. ¿Saben lo que pienso de Carpentier? Yo creo que él está dispuesto a pe lear conmigo, pero lo derrotaré se guramente. Y por esta razón Car pentier no peleará este verano en New York, donde la decisión del jurado le ocasionaría la pérdida de su título. El se espera a que llegue el verano y entonces subir conmigo al ring del Jersey City, en donde no hay decisión y las peleas sólo pueden durar doce rounds. Y si le pregun tan, ¿por qué usted desea ese cam bio de lugar? Contestará que es ló gico, pues la Arena del Jersey City es más grande y mejor de todas.

«Con respecto a Dempsey le diré que es mi rival favorito. Confieso con sinceridad que estoy seguro de ganarle. Sólo me aventaja unas diez libras, pero no tiene más velocidad y dureza que mis trompadas.»

«Greb es otro con quien tengo ganas de pelear. Pero mientras no me enfrente con Dempsey o Carpentier es casi seguro que no pelearé con él. He aquí, mis tres rivales: Dempsey, Carpentier y Harry Greb.»

Entre Charla y Charla

Mil fórmulas para dar sablazos

Razón tuvo quien primero afirmó que la necesidad «tiene cara de ca ballo». La humanidad para salir de apuros aguzó el ingenio e inventa cada vez nuevas fórmulas para dar «sablazos». Si me pusiera a contar el número a que ascienden éstas, me encontraría con que pasan de mil. El prototipo es dar golpes al bolsillo ajeno se llama Paco Reliquias. Paco es un gran palomo.

De fácil palabrería, seduce a los más duros de corazón. Ayer lo ví y como primera providencia me pidió un cigarrillo; después un fósforo. Una vez «proveído» charlamos. Me contó pasajes de su vida. Con desparpajo me dijo que él era un pensionado de la humanidad. El género humano trabaja por mí y yo vez, Canuto, que no soy tan insignifi cante cuando tengo tanto peón. La vida es así, chico, la vida es así Tú te clavás en el escritorio exprimién dole ideas a tu cerebro para después lanzarlas a los cuatro vientos en la hoja diaria ¿y qué? Mal camión to maste al querer arreglar el mundo con escritos que cuando se compren den no se leen y cuando se leen no se comprenden. Fíjate en mí. Vivo del prójimo porque estoy dedicado al «purísimo sablazo». Y no te figu res que yo, Paco Reliquias, soy el único que ejerzo la profesión. Si vieras como se está inundando la plaza! Estoy en mandar un escrito al Congreso para que nos obliguen a pagar un impuesto y de esa ma nera eliminar unos cuantos de los que me hacen la competencia. No es la primera vez que me ocurre sa blear a un sujeto que me contesta: «Pero hombre, usted se me adelan tó; en el mismo apuro estoy y supon ia que usted me sacaría de él!» Ya vez, Canuto, como «rebalsas» la com petencia!

Aquí donde tú ves a este pobre mortal que te dirige la palabra... ¿tienes un cigarrillo y un fósforo?... bueno, gracias. Pues bien, aquí don de me vez, he inventado cuarenta sistemas para dar sablazos. Cuando muy apurado de dinero estoy me pongo un lazo negro, en el hombro izquierdo, tomo un papel de oficio, escribo unas cuantas líneas hacien do ver que es una contribución y coloco unos cuantos nombres su puestos que contribuyen con sumas también supuestas y mato un amigo, un pariente o un hijo.

—¿Qué bárbaro tan criminal!... —No seas ingenuo; lo mato pero de mentirijillas. Con esa lista me voy a donde los amigos y comienzo a recoger «tercerillas» y «cuatros». Hay quien se «desprende» de uno y hasta de dos colonos «para el en tierro».

Otras veces cuando lo del parien te enfermo o muerto «no lo tragan» los filántropos, procedo al recurso de las rifas. Por cierto que es un magnífico recurso. Tomo un reloj o un anillo y en un papel de oficio escribo una lista de los que entraron a la rifa. Lo demás tú lo supondrás; es muy fácil decir que un descono cido se sacó la prenda.

—Pero hombre, eso es un robo. —Eso de robo es muy relativo. ¿Es que por ventura se puede vivir sin robar y sin dejarse robar? —Eo todo caso hay que guardar las formas por el «qué dirán».

—Otras veces, cuando la cosa aprieta, recojo dineros para celebrar la misa de cabo de año de cual quier hombre de esos que fueron muy buenos. Siempre hay personas piadosas que desean «que las almas ajenas no se chaspien mucho en el perol del purgatorio.

—¿Pero cuando se agotan esos recursos que tú llamas de ingenio? —Entonces exploto la vanidad humana. Y tú sabes que la vanidad humana se compone de muchas debi lidades. Por eso en las épocas de política «estoy en mi charco.» Son los tiempos de branzana y es cuando el paso mejor. Esucha: en esta cam paña que pasó, me dijeron que Marti nete aspiraba a ocupar el puesto de diputado. Aspiración muy huma na por cierto y que está al alcan ce de cualquier audaz mortal. Me dirigí a donde Martinete y exal té sus virtudes. Le probé que a la Cámara habían llegado otros que la huella única que dejaron es la de sus zapatos. Le dije con frases su gestivas que tenía «empaques» para diputado y que si él me autorizaba, le trabajaba su curul. No resistió a la tentación. Así son los hombres: Tienen «su lado flaco» y la ambición política muchas veces es más fatal que los vicios del juego y el licor. Me adelantó una «gurbia» para la campaña, y en todo el tiempo Martinete fué para mí más productivo que una «mata de cacao.»

Después me fui a donde otros «Martinetes» y elaboré una lista de candi datos a diputados. ¡Pasé la gran vida! A mi papeleta le llovían adhe siones; ¡cacao es difícil el llevar grandes listas a los candidatos! Yo en ese tiempo vivía a lo que «que és cuerpo». Tenía bestias a la orden y con derechos a pasar giros. Por supuesto que el día de las elecciones mi papeleta sumó cero y los votantes se «evaporaron».

—¿Y qué le dijiste a Martinete y compañeros? —Que el desastre consistió en la in fedelidad de los partidarios. Que para la próxima nos organizaremos mejor y que ojalá se gastaran más plata porque en política no había que andar con tacañerías; les agre gué que hasta las noventa y nueve se conoce el tuercé y que no les pesa rá porque hay derrotas.

Ya ves, pues, cuantas fórmulas existen para dar «sablazos»

—Llegará el momento en que escaseará la «materia prima», es decir, los filántropos.

—Te equivocas; mientras el mundo sea mundo siempre habrá vivos y siempre habrá tontos. Y la ley es que los primeros vivan de los segundos. Ahora bien, antes que te marches... ¿tienes otro cigarrillo acompañado de un fósforo? Noto que usas tabaco especial y por eso me gustan especialmente los tuyos.

¿Entiendes?

QUIER HOMBRE DE ESOS QUE FUERON muy buenos. Siempre hay personas piadosas que desean «que las almas ajenas no se chaspien mucho en el perol del purgatorio.

—¿Pero cuando se agotan esos recursos que tú llamas de ingenio?

—Entonces exploto la vanidad humana. Y tú sabes que la vanidad humana se compone de muchas debi lidades. Por eso en las épocas de política «estoy en mi charco.» Son los tiempos de branzana y es cuando el paso mejor. Esucha: en esta cam paña que pasó, me dijeron que Marti nete aspiraba a ocupar el puesto de diputado. Aspiración muy huma na por cierto y que está al alcan ce de cualquier audaz mortal. Me dirigí a donde Martinete y exal té sus virtudes. Le probé que a la Cámara habían llegado otros que la huella única que dejaron es la de sus zapatos. Le dije con frases su gestivas que tenía «empaques» para diputado y que si él me autorizaba, le trabajaba su curul. No resistió a la tentación. Así son los hombres: Tienen «su lado flaco» y la ambición política muchas veces es más fatal que los vicios del juego y el licor. Me adelantó una «gurbia» para la campaña, y en todo el tiempo Martinete fué para mí más productivo que una «mata de cacao.»

Después me fui a donde otros «Martinetes» y elaboré una lista de candi datos a diputados. ¡Pasé la gran vida! A mi papeleta le llovían adhe siones; ¡cacao es difícil el llevar grandes listas a los candidatos! Yo en ese tiempo vivía a lo que «que és cuerpo». Tenía bestias a la orden y con derechos a pasar giros. Por supuesto que el día de las elecciones mi papeleta sumó cero y los votantes se «evaporaron».

—¿Y qué le dijiste a Martinete y compañeros?

—Que el desastre consistió en la in fedelidad de los partidarios. Que para la próxima nos organizaremos mejor y que ojalá se gastaran más plata porque en política no había que andar con tacañerías; les agre gué que hasta las noventa y nueve se conoce el tuercé y que no les pesa rá porque hay derrotas.

Ya ves, pues, cuantas fórmulas existen para dar «sablazos»

—Llegará el momento en que escaseará la «materia prima», es decir, los filántropos.

—Te equivocas; mientras el mundo sea mundo siempre habrá vivos y siempre habrá tontos. Y la ley es que los primeros vivan de los segundos. Ahora bien, antes que te marches... ¿tienes otro cigarrillo acompañado de un fósforo? Noto que usas tabaco especial y por eso me gustan especialmente los tuyos.

¿Entiendes?

CANUTO DELGADO

El viaje de los bequistas

Puntarenas, 17.—Ayer a las 17 horas zarpó para San Juan del Sur el vapor inglés «Acsojulas», de 654 toneladas, 54 tripulantes, Capitán M. Galloway y despatchado por Felipe J. Alvarado y C. Pasajeros: Alejandro Urcuyo y señora, Oscar Pacheco, B. Lilly Artavia, Jorge Vargas Rodríguez, Rigoberto Alvarez Berrocal, Plutarco Sánchez, Tobías Jiménez Gargollo, Victor Manuel Brenes Boza, Jorge Vargas Méndez, Miguel Obregón Loria, Rafael Angel Freer, Enrique Gón gora Umaña, Oscar A ana Sáenz, Carmen Valverde, Moisés Vincenzi, Manuel Segura, Dr. Victor Lillo y señora, Berta Manning, Virgilio Montiel y Juan Dufías Méndez.

893 ES EL Teléfono DE La Bodega

Lado N. del Mercado, frente al Diluvio

Antes de comprar ARROZ llame a este Número: lo conseguirá DOS PUNTOS de menos que en otra parte.

Francisco Armijo

Diz que dicen de Alajuela

Nos dice la Dirección de «El Eco de Alajuela» que con el fin de hacer algunas innovaciones que se hacen necesarias en el simpático semanario y por las muchas ocupa ciones del señor Figuer del Valle con motivo de apertura de curso en el Instituto, se retrasará por al gunos días dicha publicación para volver a aparecer dentro de poco.

—Aunque cuando alguien por ahí que «buena seguro tiene su hachita que silar en el Ministerio de Ins trucción, nos trata de salvajes o poco más en una correspondencia diri gida a «Leased Urbanus» en el «Diario del Comercio, por lo de patear el rótulo de la hoy «Escuela blanca» y antes M. O. Entiendo, y así lo entiende todo el que tiene sangre alajuelense en las venas, y de contado franqueza en el alma, para expresarla en los hechos, que las represalias no se hicieron para el hombre público cuya actuación es digna de encomio, sino para el alajuelense que, con su proceder, hizo el peor de los males que a hijo de esta tierra se pueda hacer. A Onofre Villalobos Soto era a quien corres pondía ir hoy en cubierta con la proa puesta hacia la tierra azteca; por su talento, por sus vir udes cívicas, y por su hombría de bien, eso es todo una demostración de nuestra libera lidad. El Dios despreciando al hom bre y los hombres que no tienen más Dios que su conciencia, arrojando

su látigo hecho sanción, a pesar de críticas viles que de cierto habrían de llegar despreciando al Dios.

Sí, señor Jeremías, no es salvajis mo, que si como fué don Miguel Obregón, hubiera sido un Cristo nacido en Alajuela, también el Cristo hubiese caído de su pedestal por la fuerza de la protesta de sus her manos.

Salvajismo es decir salvaje al ca ballero que blande su lanza en de fensa del suelo que le vió nacer, cuando lo hace a campo abierto para demostrar al mundo su indignación. Que más salvaje habría de ser dejar el rótulo caído, luciendo en el lugar que le asignaron y escarnecer de palabra por detrás de él al señor Obregón. Que así sabrá el señor Ministro que en Alajuela hay motivo de disgusto por los hechos que pa saron.

De hidalgos es decir lo que se siente y mi tierra es cuna de ellos.

De cobardes es rendirnos el som bbrero cuando estamos frente a fren te para herirnos por la espalda con sarcástica sonrisa cuando el rostro les volvemos. Por eso, si antes, co mo hijo predilecto de la tierra del Eizo nuestras almas aclamaban a don Miguel, hoy para que él lo sepa, al rendirle el sombrero, le decimos como cumple a caballeros que sus hechos nos disgustan.

RISGÚ DE NELDE

Cuido su CABELLO antes que SEA TARDE



JAVOL

SIN Y CON GRASA EL COSMETICO IDEAL PARA EL PELO

JAVOL

es una Loción capilar de ex tractos vegetales, de la casa Kolberger Anstalten für Ex terikultur, de Kolberg, Ale mania.

De venta en las principales Farmacias

REPRESENTANTE EN COSTA RICA:

Víctor Fabián

Imprenta - Librería - Encuadernación - Casa Editorial

FALCO & BORRASE

LA PRENSA DIARIO DE LA TARDE

Ediciones RENOVACION CUADERNOS DE 96 PAGINAS DE UN SOLO AUTOR

FRENTE AL MERCADO, LADO NORTE

Casa de Fausto Calderón

Apartado 638 San José - Costa Rica Teléfono 884

Folleto - Periódicos - Revistas - Trabajos Comerciales de Todas Clases

PRECIOS ECONOMICOS

# DEPORTES

A cargo de FREE-KICK

## Sobre el Match de Gibbons y H. Greb

Pocos bouts han levantado tanto entusiasmo en todos los centros deportivos después del encuentro de Dempsey y Carpentier como el próximo match de Tommy Gibbons y Harry Greb, que se efectuará en Madison Square Garden en este mes de marzo.

Ya Tommy Gibbons, el hermano de Mike, firmó su contrato con Tox Rickard para pelear con Harry Greb y se portó más amable y más campeón que Johnny Wilson quien como todo el mundo sabe, levantó un vandaval de protesta de parte de todas las comisiones y de la prensa en general por no haber cumplido su palabra con Greb y Rickard.

Los dos contendientes Gibbons y Greb han prometido donar sus ganancias líquidas al «Milk Fund» de New York.

El «Milk Fund» es una institución muy parecida a la Greche. Es puramente caritativa y está patrocinada por el Alcalde de New York. El Milk Fund suministra la leche a los niños pobres de padres desvalidos.

Esta acción de magnífica de Gibbons y Greb demuestra claramente que los boxeadores también tienen corazón.

En cualquier circunstancia el match de Gibbons y Greb sería una atracción inmensa para todos los fans de orbe. Ambos fighters son extraor-

dinariamente populares y no hay hoy por hoy quien les supere el record.

Durante algún tiempo los periódicos americanos discutieron sobre la posibilidad de este match, pues no creían que Gibbons aceptara tratos con Greb antes de pelear con Dempsey y Carpentier. Pero Rickard, que tiene grandes recursos apretó las clavijas y Gibbons aceptó muy satisfecho el contrato, aun dando un por ciento para el Milk Fund.

Seguidamente que ningún otro boxeador podría presentar un cartel de peleas más brillante que el de Gibbons y Greb. En menos de un año, Gibbons ha dado 21 knock outs y tres peleas ha ganado por decisión teniendo a los contrarios al borde de los fatídicos segundos. Entre sus recientes víctimas están Tom Melchior, Rugh Walker, Al Reich, Willie Meenan y Clay Turner. También Paul Sampson, que estuvo en New York, cayó bajo sus tremendos ponches. Y Gibbons comenzó el año propinándole el knock-out a Pat Mc Carthy de Boston.

Al mismo tiempo Harry Greb también ha demostrado sus calidades de campeón. Derrotó a Charley Weibert uno de los mejores fighters de estos años, en Madison Square Garden. Y de su match para discutir la corona middleweight con Johnny Wilson ya sabemos el epílogo desastroso que obtuvo.

## Pasaje CALDERON

Ofrezco AL PUBLICO en los altos de este Pasaje APARTAMENTOS sin muebles y amueblados para pasajeros; son grandes, bien ventilados, nuevos, contra temblores y a PRECIOS MODICOS. Frente a lado Norte del Mercado — San José. C. R. NICOLAS GUTIERREZ B.

Con las lindas lectoras

## Asociación de Maridos

Hace unos días que una conocida escritora sin ton ni son le dió por emprender una campaña contra los maridos.

—Qué ocurrencia. Los puso como mota de colegiala y según ella no hay gremio más desnaturalizado que el de «mariditos». Yo le iba a contestar pero me acordé de su marido y decidí no hacerlo. No abrigaba miedo, pero en muchos casos es mejor la prudencia.

—Leyendo canjes encuentro que en México los maridos se han asociado.

—¡Ah ñatos!

—¡Quién viviera allá! Estoy al pedir una heca, que atestados como marido nois me sobran.

Los estatutos de esa asociación son elogiados. El que los escribió seguro se puso una mano en el pecho (y otra en el bolsillo).

—Si no veámoslo:

En esa asociación pueden ingresar todos los maridos que tengan más de un año de casados. Los que están en la luna de miel son aspirantes.

Los maridos se dividen en tres categorías: 1°. Con diez o más hijos; 2°. con más de cinco hijos; 3°. con más de dos o con esperanzas de uno.

Los de primera categoría le darán diariamente \$ 2 a sus medias narajias; \$ 1.00 los de segunda y cuatro reales los de tercera.

Con este dinero las mujeres harán todos los gastos y si como es de presumir sobra algún dinerillo, la mujer lo entregará por la noche a su marido.

Es prohibido ternizantemente que la mujer se aproveche del sueño de su marido para meter mano en su cartera o billetera. Si el damnificado sorprendiera este abuso de confianza, podía castigarla imponiéndole la obligación de tener que darle de comer gratuitamente durante un número prudencial de días.

El marido debe estar poco tiempo en casa y llegar a acostarse después de las dos de la mañana. Hay que tomar en cuenta que debe ir a cenar al casino o a una hostería.

Los gastos de la mujer deben ser controlados por su marido. No se peinará con patillas, usará tacón bajo, (si es pequeña de cuerpo puede usar tacón cubano). Los tacones Luis XV o Bertini son un abuso. Usará medias de hilo y con costura para indicar modestia.

Son prohibidos los polvos y cremas; comerán poco; se acostarán temprano, y saldrán solamente con sus maridos.

Este debe ser espléndido con

ellas. Las llevará cuando él quiera y tenga tiempo, a ver ventanas, a los entierros, a fiestas escolares, a la retreta, a los matchs de foot ball y a ver jugar la lotería.

—Qué más?

La mujer debe mostrarle a su marido «cara de Pascuas» y lo llamará cariñosamente: «Ven negro; arrímate amor, dulce mío o papasito».

Los reveses y malas caras se castigarán con la ausencia de las caricias maritales.

Por otra parte, como el marido pertenece a la sociedad tiene derecho de gozar semanalmente de una noche. Esta la dedicará en visitar a los enfermos, velar a los muertos y consolar a las viudas.

Si la mujer se enferma se curará con remedios caseros. El marido no omitirá esfuerzos en buscarle ruda, yerbabuena, sacate de limón y cardosanto amarillo.

Es deber comprar cualquier remedio por caro que sea como guaro con miel de palo y otras medicinas que solamente usan las mujeres.

Cuando la mujer esté enferma, el marido debe levantarse temprano y ser sobretodo muy cariñoso con el servicio doméstico.

Las faltas de la mujer serán castigadas rigurosamente. Unas veces haciéndolas ayunar, otras mandándolas a la casa paterna por más de quince días. Este tiempo lo dedicará el hombre en descansar del pesado trabajo intelectual que tiene.

Las prendas de la mujer las guardará el marido y las del marido él mismo.

El hombre debe ser espléndido cada primero de enero y le obsequiará a su esposa un atado de dulce, lo mismo que para el día del santo, y por último, durante el tiempo de casada:

Saldrá sola nada más que una vez.

—A qué? Me preguntarán entusiasmadas con todo selecto programa las lindas lectoras... adviéndole y manden la contestación a su servidor y protector,

EL JOVEN AUDAZ

OBRAS DE FRANCE (Anatole).

- La asucena roja..... \$ 3-50
- El crimen de un académico.... 3-50
- El peso de Santa Clara..... 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard 3-50
- El colmo del pasco..... 3-50
- El maniquí de mimbre..... 3-50
- El anillo de amatista..... 3-50
- El Figón de la reina Patoja.. 3-50

De venta en la Imp. de Falco y Borrásé

## Sección de Avisos Económicos

LA PARRA: Cantina y Restaurant—gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas: Conservas, jamones, confites y todo lo indispensable para el confort.—LUCAS OLIVARES.

EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche — de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

Azúcar y Harina  
CONSIGUE USTED SIEMPRE  
— DONDE —  
JOSE ANDRES CORONADO  
TELEFONO No. 511 — SAN JOSE

LA COMPAÑIA ARTISTICA AMLPIFICADORA necesita agentes bien presentados para que ganen de cien a doscientos dólares al mes.—Altos Casa Bancaria Basileo Acuña.

PARAGUAS! PARAGUAS!  
GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERIA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

OPORTUNIDAD! Quien quiera hacerse de dos buenas fincas, una de pastos y montaña, con buenas maderas, de cien manzanas y casa de habitación; y otra de siete manzanas con potrero, caña, café y montaña, puede entenderse con ALEJO MEJIA en el barrio de Jesús de Santa Bárbara, quien le suministrará precios e informes.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

MARIANO STRUCK acaba de recibir un gran pedido de caña de construcción de primera clase y basas de Guachapelin de todo tamaño a precios módicos.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todo las personas de buen gusto preferen el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

UN NEGOCIO  
Quiere Ud. hacerse de un buen negocio? Compre el HOTEL CUBA. Grandes utilidades y pocas molestias.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITAMANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

TELEFONO  
861  
HOTEL METROPOLI

Señora: Si anhela tener un cutis blanco como la nieve, fresco como la rosa y suave como la seda, USE USTED Crema y Polvo Kaloderma de F. WOLFF & SOHN, Karlsruhe los fabricantes de los exquisitos productos de DIVINIA.

CUANDO quiera comprar barato y buenos géneros, busque la Tienda LA GRAN SEÑORA de JOSÉ SARRIS.

TRES ESTRELLAS es el nombre de la Fábrica de Cigarrillos que ha venido a llenar una necesidad en el público consumidor, tanto por la buena calidad del papel y el tabaco usado en su elaboración, como por la buena atención que su propietario guarda a sus clientes. Si es usted fumador de buen gusto, pruebe este cigarro que está de venta en todas las cantinas y establecimientos. Esta fábrica está situada 475 varas al Sur de «El Cometa».

GRATIFICACION.—En los primeros días del mes de Febrero, una honorable familia, que tiene su residencia en Limón, se llevó a una muchacha de sirvienta. Ahora no se sabe el paradero de ella. Es bajita, gruesa, algo turnia, pelo negro y corto. Su nombre es Marta. Damos una gratificación a la persona que nos dé razón.—Informe en este periódico.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
MEDICOY CIRUJANO  
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta  
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades  
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

## United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

PRINCIPIANDO con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 15 de enero en curso y sale para Nueva York el lunes 16 de enero, todos los vapores que hacen el servicio entre Puerto Limón y Nueva York o sean el CALAMARES, PASTORES, ULVA y TOLOA durante la estación de Turismo llegarán los domingos en la mañana y saldrán el lunes siguiente en la tarde. El acomodo para pasajeros durante esta estación será limitado y por lo tanto las personas que tengan interés en tomar estos vapores, tendrán que solicitar sus camarotes a lo menos con dos semanas de anticipación.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston, en los cuales hay acomodo amplio para pasajeros. Estos vapores para Boston en combinación con los vapores quincenales de la «Elders & Fyffes Ltd.» para Bristol harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal. Las personas que deseen ir a New York y no puedan obtener acomodo en los vapores que hacen el servicio de Turistas, podrán ir a Cristóbal y tomar los vapores que quincenalmente van de Cristóbal a Nueva York, vía Kingston. Como de costumbre, todos estos vapores aceptarán carga. Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José,

G. P. Chittenden, Administrador

FOLLETIN DE LA PRENSA

## UNA VIDA EN EL CINE

DIARIO INTIMO DE MICHEL ANDREWSKY  
TRADUCCION DE ALBERTO MASPRERRE  
(1)

—Eso es, trascendental. ¡Vaya una palabra! Parece inventada para atemorizar a las gentes...

—Tal vez sí. ¿No sabe usted el origen de esta palabra?

—No, ni sospechas.

—Pues cuentan en mi tierra los estudiantes de Filosofía que tal vocablo imita el redoble de un tambor: *tras, cen, den, tall!* Lo mismo que el de un redoblante, el de esa palabra es un sonido que impone, que se oye de lejos, y que le incita a uno a pararse militarmente, erguido, tieso y solemne. Y así como el sonido del tambor proviene de un instrumento hueco y árido, así lo trascendental encubre la ausencia de ideas, la confusión la vaciedad.

—De modo que se rien ustedes de las cosas trascendentales?

—Un poco.

—¿De modo que no hay en la vida cosas de trascendencia?

—Si las hay, por supuesto; sólo que las más serias y hermosas no llevan ese nombre. Cuanto más elevadas y fecundas son, menos adjetivos soportan.

A veces, ni siquiera se sabe cómo llamarlas.

—¿Cuáles, por ejemplo?

—Por ejemplo, la raíz del árbol, que ni se ve, ni se oye, ni se piensa en ella; sin embargo, todo el árbol está ahí: el tallo, la rama, la flor, el fruto. El musgo de su tronco, las hojas de sus ramas, y hasta el pájaro con su nido y sus cánticos, todas son creaciones de la raíz. La raíz las ha creado y las mantiene. Ahora ¡vaya usted a llamarle trascendental a la raíz! Sería ridículo. La raíz no trasciende; no va ni viene, sino que es; de manera que la llamamos pura y simplemente, la raíz.

—Pobre de mí, entonces, contándole mi vida tan insignificante, a usted, que tiene esa manera de juzgar. Pero más vale así; no querría que me hiciera favor.

—¿Sabe usted, Julia, que ya voy perdiendo la esperanza de oír esa historia?

No llega nunca, y mientras, me hace usted hablar, exponer mis ideas y mis sentimientos; de manera que quien cuenta soy yo. Sería usted admirable para juzgar o para espiar, no cree?

Julia se sonrió. Su sonrisa tenía algo de la placidez infantil, y su mirada era serena y dulce. Hablaba con tono apacible, sin ninguna sombra de acritud. No se esforzaba por mostrarse contenta, sino que lo estaba realmente.

—Señor Andrews, dijo, voy a comenzar ahora mismo. Este era... ¡No es así como se empieza un relato?

—Sí, esta era... o si no, había una vez...

—Exacto. Una vez, pues, iba yo con mi marido de Lausana a Florencia. Apenas comenzaba a caminar el tren, cuando entró a nuestro departamento una joven con una maleta en una mano y un paquete en la otra. Sonrió al verlos, con sonrisa cordial; colocó su maleta en el sofá, respiró un momento, y luego, con el tono más natural del mundo, se dirigió a mi marido, indicándole la maleta, y le dijo: haga el favor de subirla; es muy pesada para mí.

—Mi marido le hizo una sarta de coritas antes de subir la maleta; pero

la joven no le veía, pues se hallaba ocupada en mullir el sofá y el cojín para descansar. Se acostó en seguida, se estiró, y señalando la manta de viaje doblada a sus pies, indicó a mi marido que la cubriera. Jorge se apresuró a cubrir a la joven.

—Gracias, dijo ésta. Hace frío; ustedes no sienten?

Y cerró los ojos, como para descansar mejor. La recién venida era una mujer alta, ágil, esbelta; un cuerpo lleno de energía y de gracia. Su fisonomía era expresiva, sin contorsiones; el cutis fino, moreno, algo quemado, como si anduviera mucho al sol; el cabello castaño, partido al medio, y anudado hacia atrás con una horquilla acareyada. Ni un afeitado en la piel, ni un artificioso en el peinado, ni un adorno en el traje. Tenía la virilidad y el desembarazo de un hombre, con la gracia y el encanto de una joven.

Yo la contemplaba, admirándola, no sabiendo que me causaba más sorpresa, si su rebosante simpatía o la extrema simplicidad de sus maneras. Acostumbrada yo a la cortesana palabrería y gesticulante de mi tierra, dudaba si aquella manera de presentarse era la

suma distinción o la suprema vulgaridad.

La joven se estuvo así, inmóvil, durmiendo casi una hora. Luego abrió los ojos, se enderezó ágilmente, recogió la manta, dándose a Jorge para que se la doblara, y se dirigió a mí con voz alegre y risueña mirada.

—Estaba cansadísima. Fuí con una amiga, esta mañana a navegar un poco en el lago, cerca de Onchy; nos olvidamos del viaje y luego tuvimos que correr para que no nos dejara el tren. Pero ya estoy algo descansada, y con el almuerzo me acabaré de reponer. ¿No almuerzan ustedes todavía? Yo sí porque tengo apetito.

Desenrolló su paquete, y sacó un trozo de pollo azado, un vaso para el agua, un pedazo de queso y unas uvas. Nosotros también sacamos de la cesta un frugal almuerzo de camino, de esos que llegan a vender a las ventanillas del tren.

—Oh! exclamó de pronto nuestra compañera de viaje ¡qué aturdida soy! Pues me olvidé de comprar el pan! ¿Tienen ustedes suficiente?

—Aquí hay señorita todo el que usted guste contestó Jorge.

—Entonces deme usted, porque, de veras me fastidiaría almorzar sin pan. Si les falta no será mucho ¿verdad? ¡Y qué buen pan trajeron ustedes! Está excelente.

Comió con grande apetito, y daban ganas de imitarla. Partió el trozo de pollo en dos pedazos desiguales, y me ofreció el más pequeño.

—Tome usted esta pierna, no está mala; eso sí, se la doy con la mano, porque también olvidé los cubiertos. Y se echó a reír con una risa franca y bulliciosa.

—No quería yo aceptar, diciendo que teníamos suficiente almuerzo, y que a ella podría faltarle.

—¿Por qué no acepta? Puesto que se lo ofrezco, es que tengo de sobra. Vaya tome usted!

El conductor pasaba en aquellos momentos, y con un pretexto cualquiera entró a nuestro departamento. Fingió que examinaba un vidrio roto, y se detuvo a mirar a la joven.

—¿Usted gusta, señor Renault?

—Mil gracias.

—Le ruego que cuide de mi amiga. Yo arreglaré al llegar a Milán.

—No tenga cuidado, señorita; hágas